

Por Pablo Rodillo M.

**C**orría el día 8 de noviembre de 2023 cuando en la Policía Federal de Brasil se encendieron las alarmas. Se daba luz verde a la llamada "Operación Trapiche". Se debía actuar rápido ya que el operativo debía cumplirse al mismo tiempo en varias ciudades de Brasil en busca de un grupo de personas que podían conformar una presunta célula terrorista, más precisamente con el grupo islámico libanés, Hezbolá.

La "Operación Trapiche", como se le bautizó, tuvo la colaboración del Mossad israelí y condujo a la detención de tres ciudadanos brasileños, dos de ellos atrapados en el aeropuerto de Sao Paulo y a la emisión de una orden de detención internacional contra un sirio, Mohamad Khir Abdulmajid de 36 años, y Haissam Housim Diab, un libanés de 48 años, los dos con nacionalidad brasileña. Según la investigación, ambos son familiares y se les consideró reclutadores de Hezbolá.

La investigación logró demostrar una estrecha conexión del grupo con el lavado de dinero, narcotraficantes, sus vínculos con el comercio ilegal de armas. Y así lograba financiar sus actividades. Pero, sin embargo, lo que más preocupó a las autoridades brasileñas, es que además se les vio haciendo "tareas de inteligencia" sobre escuelas judías y sinagogas en la zona de Sao Paulo.

Este caso muestra un ejemplo cómo Hezbolá ha operado por más de dos décadas en Latinoamérica. Una presencia, según la cadena Deutsche Welle, que se remonta a la década de los '90. La organización chiíta, que controla el sur del Líbano con el apoyo de Irán, se expandió por todo el mundo, en un principio, gracias al apoyo de algunos grupos de exiliados libaneses de la guerra civil entre 1975 y 1990, asegura el medio alemán.

Y Latinoamérica no quedó afuera de sus acciones. Recordemos que en la década de los '90, Irán y Hezbolá llevaron a cabo dos grandes ataques terroristas en Argentina. En 1992, Hezbolá voló la embajada de Israel en Buenos Aires, matando a 22 personas e hiriendo a 242. Dos años más tarde pasó lo mismo con el atentado en la Asociación Mutual Israelita Argentina (AMIA), que mató a 85 personas e hirió a casi 300.

#### ¿Dónde está presente?

Según Emanuele Ottolenghi, del instituto de investigación FDD (Foundation for Defense of Democracies) de Washington, D.C., "sería más fácil decir en qué países no tiene presencia Hezbolá, porque tiene una red bastante bien establecida" en Latinoamérica, aseguró a la cadena alemana.

Según él, ésta abarca desde México hasta Chile, pasando por Guatemala o Costa Rica. Pero agrega: "Hay centros que son particularmente importantes", como la zona fronteriza entre Colombia, Panamá y Venezuela, o la Triple Frontera, entre

### Presencia en casi todos los países

# ¿A qué se dedica Hezbolá en Latinoamérica?



A pesar de que ha tenido siempre el aval financiero del régimen de los ayatolás de Irán, el grupo terrorista islámico libanés también busca autofinanciarse con negocios ilegales, como el lavado de dinero para grandes grupos del narcotráfico. Pero también hace propaganda y busca captar reclutas entre chiítas de la región.

Argentina, Brasil y Paraguay, que ha sido apuntada como el centro de operaciones del grupo libanés en la región, sobre todo en Ciudad del Este.

Respecto a sus actividades en la región, un informe del estadounidense Wilson Center de diciembre pasado, aseguró que "Hezbolá estableció empresas ilícitas para financiar sus operaciones en Oriente Medio y en otros lugares, incluyendo el lavado de dinero, la falsificación, la piratería y el tráfico de drogas". El documento agrega también se ha expandido a las criptomonedas.

¿Por qué la organización terrorista eligió Latinoamérica? Ottolenghi aseguró, esta vez al sitio argentino Infobae, que una de las razones de la presencia de Hezbolá en la región es que en las últimas décadas, pese a los importantes aportes iraníes, Hezbolá empezó a depender más del autofinanciamiento.

Y con este objetivo se involucró en negocios ilícitos e indirectamente con

## Monsalve y Hezbolá: "Se quiso dañar la imagen de Chile"

El subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, aseguró esta mañana que la ministra de Seguridad argentina, Patricia Bullrich, fueron para "dañar la imagen del país", luego que ayer la funcionaria trasandina asegurara que existe presencia de Hezbolá en Iquique. Ante esto, Chile envió una nota de protesta a Buenos Aires.

"Lo primero que requiere la inteligencia es no dejarse provocar por otros países", aseguró Monsalve. "Uno se pregunta si el objetivo de esa provocación es la seguridad del continente o dañar la imagen del país".

Además agregó que "no hay ninguna información que avale la afirmación de que hay células operativas de Hezbolá que constituyan un peligro en el territorio nacional". "Lo que sí se sabe es que hay células operativas que operan en la triple frontera: Brasil, Paraguay y Argentina".

#### Sin respuesta argentina, aún...

Al cierre de esta edición, aún no había respuesta argentina a la nota de protesta chilena, la cual fue entregada hoy por el Ministro de Relaciones Exteriores a Javier Lareo, jefe de Cancillería de la Embajada de Argentina en Santiago.

Sin embargo, según el diario Clarín, "es probable que la ministra Bullrich responda con sus propios informes a los gobiernos de Chile y Bolivia".

grandes grupos de narcotraficantes. "Como Latinoamérica es la fuente principal de cocaína -una de las drogas más populares en el mundo- aquí tienen una base poderosa que facilita las transferencias de mercaderías ilícitas hasta mercados lejanos. Pero hay otro elemento también, porque las mismas redes que se utilizan para transferir, facilitar la logística y reparar el dinero pasando por redes de lavado también pueden ser activadas para ofrecer logística para otras actividades como la planificación de atentados", asegura el experto estadounidense.

Pero no Hezbolá no solo busca "negocios" y la planificación de atentados en la región. Según la Red Colaborativa de Investigación sobre Terrorismo de la Pontificia Universidad Católica de Minas Gerais, Hezbolá también hace reclutamiento, propaganda y construcción narrativa en diferentes centros chiítas en Latinoamérica con el objetivo de crear una identidad común.